

# Historia de la contabilidad en México y en Sonora en el siglo XX

JUAN JOSÉ GRACIDA ROMO



Estampa conmemorativa de los 500 años de la obra *Summa de Arithmetica, Geometria, Proportioni e Proportionalita* de Luca Pacioli en 1494, alusiva a la contabilidad moderna. Imagen internet: <http://inventarios-kardex-tauro.sysmaya.net/2010/10/historia-de-la-contabilidad.html>

La historia de la contabilidad es uno de los géneros historiográficos, que recién se están investigando en México y que viene acompañada del creciente interés por el estudio de la historia de las empresas y empresarios. La historia de la contabilidad es más que la historia de unas técnicas y unas prácticas o costumbres de anotación contable, ya que es parte integrante de la historia económica, no solamente por la insustituible fuente de datos sobre los negocios de las épocas que suministran los libros contables, sino por la información económica que proporcionan.

En los últimos años la investigación sobre la historia de la contabilidad alrededor del mundo ha crecido considerablemente; así vemos que en Inglaterra, Australia, Estados Unidos, Bélgica, Francia, Italia y España se ha instalado como una línea importante de la investigación histórica.

En España, la historia de la contabilidad se ha convertido en una vertiente importante de estudio por el número y calidad de las investigaciones realizadas.<sup>1</sup> Mientras, por su parte en México también han surgido en los últimos años algunos investigadores pioneros en esta disciplina como Federico Gertz Manero con significativas participaciones en reuniones internacionales, no obstante que hasta ahora en el país se carece de un evento académico respecto a este género de la historia.

En la investigación que venimos realizando para México y Sonora, estamos revisando la orientación y directrices del Instituto Mexicano de Contadores Públicos y sus colegios federados, ya que permite conocer el discurso y justificación de los contadores públicos mexicanos, amén de reconocer la influencia de la variable económica en el modelo de intervención de los contadores en cada etapa histórica.

La historia de la contaduría colegiada en México se formaliza en 1925, al protocolizarse la escritura constitutiva del "Instituto" en la ciudad de México, momento en que se aprueban sus estatutos y se fija como misión la unión de un gremio profesional, reunido y respetable. Los fundadores iniciaron de inmediato la difusión de reglas de operación, el estímulo a la investigación y el desarrollo de normas profesionales, entre ellas los principios de contabilidad y las normas y procedimientos de auditoría. En ese momento la ciudad de México, era el centro económico y de estudio universitario del país, motivo por el cual conservó por casi 30 años su privacidad colegiada nacional. Conforme los contadores de comercio, privados y finalmente públicos emigraron o regresaron hacia los estados del interior del país se dispersó la semilla de la profesión colegiada, adoptando en cada región facetas particulares de acuerdo a su economía y tipos de negocios particulares, que en la mayoría desarrollaban actividades primarias.

Poco a poco la Contaduría Pública en México fue cobrando presencia en diversas entidades federativas, tales como el Distrito Federal, Jalisco, Puebla, Sonora, Chihuahua, Coahuila, Baja California, Nuevo León, y Sinaloa, a la par que en las universidades se cambió el perfil formativo de los contadores públicos, y se diversificó la participación de instituciones públicas y privadas que ofertan la licenciatura de contador público.

Fue así como en 1958 en Hermosillo, Sonora, se constituyó el Colegio de Contadores Públicos de Sonora, A.C. con una historia común: Un grupo de contadores-amigos que unieron sus entusiasmos para formar un organismo colegiado que enaltece a la profesión y permitía dar fuerza y presencia a los contadores públicos de la región. ☺

<sup>1</sup> De computis on-line revista española de Historia de la Contabilidad.